



DECLARACIÓN INTERNACIONAL DE SOLIDARIDAD CON LA JUVENTUD RURAL DE BRASIL

IV FESTIVAL NACIONAL DE LA JUVENTUD RURAL (BRASILIA, 2023)

Nosotras y nosotros, jóvenes representantes de organizaciones de agricultores y agricultoras familiares, campesinos, campesinas e indígenas y activistas por el derecho a la tierra, con el apoyo y la facilitación de la Coalición Internacional por la Tierra (ILC), la Confederación de Organizaciones de Agricultores Familiares del Mercosur Ampliado (COPROFAM) y el Foro Rural Mundial (FRM), reunidos en Brasilia del 25 al 27 de abril de 2023, en ocasión del 4º Festival Nacional de la Juventud Rural "Juventud Rural, ¡sembrando resistencia y cultivando un mundo nuevo! Estamos reunidos en Brasilia del 25 al 27 de abril de 2023, con motivo del 4º Festival Nacional de la Juventud Rural "Juventud Rural, ¡sembrando resistencia y cultivando un mundo nuevo! ". El festival está coordinado por la Confederación de Trabajadores Rurales y Agricultores Familiares (CONTAG) y el Movimiento Sindical de Trabajadores Rurales (MSTTR).

Como miembros de la delegación internacional¹ que participa en el Festival, unimos nuestras voces de diferentes países de África, Asia, Oriente Medio, Europa, América del Norte, América Latina y el Caribe para expresar nuestras prioridades comunes, así como nuestro apoyo y solidaridad con los miles de jóvenes rurales que se han reunido para este importante Festival. Saludamos y felicitamos a nuestras hermanas y hermanos brasileños por sus logros y presencia, demostrando el poder colectivo, la pasión y la lucha de la juventud rural para generar soluciones a los desafíos relacionados con el desarrollo rural, la agricultura familiar, el acceso a la tierra y otros recursos, la producción sostenible de alimentos, la crisis climática, la toma de decisiones democráticas y la generación e implementación de políticas públicas específicas para la juventud rural.

En este contexto y en el marco de la Década de la Agricultura Familiar de la ONU, reconocemos la necesidad de trabajar colectivamente más allá de las fronteras, ya que es la

¹ La delegación internacional de jóvenes está compuesta por 1. Jóvenes de organizaciones miembros de la COPROFAM, como: Muzech (Chile), FAA (Argentina), CNFR (Uruguay) y ONAC (Paraguay); 2. Jóvenes de organizaciones miembros o aliadas del FRM, como: PDRR (América Central), AFA (Asia), AACARI (Caribe), FRAQ (Canadá), ROPPA (África Occidental), PROPAC (África Central), UPA (España), ESAFF (África Austral y Oriental), COPROFAM (Mercosur); 3. Jóvenes de organizaciones miembros de la ILC como UVOC (Guatemala), UTT (Argentina), YPARD (Perú), Reconcile (Kenia), CARRD (Filipinas), PARC (Palestina) y ADHD (Togo).



única manera de superar estos desafíos que también nos afectan. Entre estos retos, destacamos los siguientes:

DEFICIENTE GOBERNANZA DE LA TIERRA:

- La juventud rural sufre la falta de reconocimiento y efectividad de sus derechos y gestión de la tierra, especialmente las mujeres jóvenes, por parte de los gobiernos, sus comunidades y sus organizaciones.
- La juventud rural está excluida de los espacios de toma de decisiones a todos los niveles, incluida la formulación y aplicación de políticas públicas sobre la tierra que les afectan.
- La debilidad de los marcos políticos y normativos y/o la corrupción agravan las dificultades a las que se enfrentan los jóvenes rurales para acceder a tierras individuales o colectivas y para participar de forma efectiva en la gobernanza de la tierra.
- El debilitamiento de la agricultura familiar, los pueblos indígenas y las organizaciones comunitarias locales amenaza su viabilidad, su poder de defensa y su capacidad para actuar en nombre de sus miembros y comunidades.

DESIGUALDADES:

- Las desigualdades e injusticias económicas, sociales y culturales limitan el acceso de los jóvenes rurales a la tierra, los recursos naturales, los medios de producción, los recursos financieros, los espacios democráticos, los servicios integrales de salud y de la educación escolar y la protección de los conocimientos tradicionales. Esto limita la generación de ingresos, el relevo generacional y el desarrollo de la agricultura familiar, en un contexto ya debilitado por mercados e instalaciones de almacenamiento limitados o deficientes, la presión demográfica sobre la tierra, entre otros.
- El acceso desigual a la educación formal e informal, al empleo, a la información y a la tecnología dificulta que los jóvenes se dediquen a la agricultura familiar y desarrollen su potencial para aportar soluciones innovadoras a los problemas rurales.

CRISIS CLIMÁTICA:

- Los jóvenes se ven especialmente afectados por la crisis climática. No sólo carecen de recursos diversos para afrontarla, sino que además sufrirán sus efectos a largo



plazo. Esto les hace más vulnerables y marginados, y a menudo les obliga a abandonar sus tierras.

- Los agricultores familiares, incluidos los jóvenes, tienen un acceso muy limitado a los fondos disponibles para la mitigación y adaptación a la crisis climática, a pesar de su reconocido potencial para hacer frente a sus efectos.

VIOLENCIA Y PRESIÓN SOCIAL:

- Los jóvenes rurales, los agricultores familiares y campesinos, los pueblos indígenas, afrodescendientes, quilombolas y las comunidades locales del campo de la foresta y de las aguas están expuestos a la discriminación, el racismo, los conflictos sociales, la persecución y la criminalización, y sufren la falta de protección de sus tierras comunales y medios de producción.
- Los conflictos por la tierra y otros recursos ponen en peligro la vida de los defensores de la tierra y el medio ambiente. Los marcos normativos para la prevención de la violencia contra ellos y su protección son ineficaces.
- Determinadas prácticas agrícolas son objeto de presión social por parte del ciudadano, lo que genera tensiones y estrés en las y los jóvenes agricultores sometidos a ellas.

Para hacer frente a estos retos, hacemos este llamamiento a los gobiernos, las organizaciones internacionales, el sector privado, el mundo académico y las organizaciones de la sociedad civil, y les pedimos:

- El reconocimiento del papel central de la juventud rural en el desarrollo de las zonas rurales y los sistemas alimentarios sostenibles, y en la lucha contra la crisis climática.
- La proclamación de un Día Internacional de la Juventud Rural por parte de las Naciones Unidas en apoyo del Manifiesto de la Cumbre Internacional de Jóvenes Agricultores - SIJA² 2022.
- La participación activa y significativa de los jóvenes en el diálogo político y en las estructuras y procesos de toma de decisiones, y la abolición de las prácticas discriminatorias.
- El desarrollo y la aplicación efectiva de políticas, programas y planes que garanticen el desarrollo de la Agricultura Familiar para la juventud rural, incluido el acceso a la tierra. Esto incluye la aplicación de los compromisos mundiales y regionales asumidos

² <https://www.pafo-africa.org/wp-content/uploads/2022/10/Manifiesto-2022-ENG.pdf>



por los Estados, como los compromisos de la Década de la Agricultura Familiar de la ONU, a través de planes de acción nacionales, y los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

- Acceso a la información, la tecnología y la innovación, así como a una formación adecuada y a recursos técnicos y financieros para un papel activo de los jóvenes en el desarrollo de sistemas alimentarios resilientes y sostenibles.
- Acceso a servicios financieros específicos para la juventud rural y adaptables.
- El desarrollo de capacidades de los jóvenes para un liderazgo efectivo, que permita el relevo generacional y organizaciones más democráticas, sostenibles y eficaces para la defensa de políticas en nombre de los jóvenes en la Agricultura Familiar.
- La urgente generación y uso de datos sobre la situación de la juventud rural para una política pública eficaz.
- La inversión en las infraestructuras viarias, de telecomunicaciones y sociales, como centros sanitarios y escolares, en las zonas rurales para garantizar la calidad de vida de los jóvenes.
- La inversión en la formación de la juventud rural para adaptarse y mitigar la crisis climática, transformar los sistemas de producción y hacerlos más resilientes, diversificados y sostenibles. Esto incluye la promoción de prácticas como la agroecología, la agricultura orgánica, la ganadería y la agricultura regenerativa, y las prácticas sostenibles de gestión del suelo y del agua.
- La urgente creación y/o implementación de marcos normativos que garanticen la protección y el respaldo legal de las y los defensores de la tierra y el medio ambiente, así como el acompañamiento legal en los casos que sea necesario.

Como jóvenes líderes de nuestras organizaciones, nos comprometemos a:

- Generar y fortalecer alianzas con otras organizaciones, redes y gobiernos para amplificar nuestras voces en los procesos de desarrollo local, regional y global, y que las prioridades de la juventud rural sean incluidas en los espacios de toma de decisiones como parte fundamental de las soluciones a los retos mencionados.
- Promover el diálogo y la colaboración entre generaciones y con actores clave para asegurar la renovación del liderazgo, la estabilidad económica y el empoderamiento de la juventud.
- Crear un grupo de seguimiento de las demandas y del cumplimiento de los compromisos propuestos en esta declaración.

Te invitamos a unirte a esta siembra de resistencia y a cultivar un mundo nuevo.